Auteurs:

- 1. **Vincent BAGNOA**, Ingénieur de recherche à l'Institut de Recherche en Science de Santé (IRSS);
- 2. **Aristide BADO**, Ingénieur de recherche à l'Institut de Recherche en Science de Santé (IRSS);
- 3. **Séni KOUANDA**, Directeur de recherche, à l'Institut de Recherche en Science de Santé (IRSS).

«Morbidité et environnement socioéconomiques des personnes âgées au Burkina Faso : résultats d'une étude transversale sur le site du système de surveillance démographique et de santé de Kaya (Kaya HDSS) »

Introduction

La transition démographique en cours dans les pays à revenus faible affecte la structure par âge de la population et se traduit par l'accroissement de la proportion des personnes âgées. Au regard de la prépondérance des maladies infectieuses qui touchent beaucoup les enfants de moins de 5 ans, peu d'attention a été portée jusque-là aux personnes âgées. La recherche sur les conditions de vie de ces personnes et leur comportement en matière de recours aux soins de santé permettra aux décideurs du ministère de la santé de planifier et à mettre en place une offre de soins adaptée aux besoins de cette population.

Objectifs de l'étude

Les objectifs de l'étude : i) identifier les principales maladies et le recours aux soins pour les personnes âgées et ; ii) Identifier les déterminants liés au recours à des services de santé par les personnes âgées.

Méthodologie

Les données utilisées proviennent des collectes de routines du système de surveillance démographique et de santé de Kaya. Les données ont été collectées à l'aide d'un questionnaire en face à face par un enquêteur au cours des rounds. L'analyse en composante principale a servi à la construction du gradient de niveau de vie et du proxy sur l'environnement socio-économique des ménages. Nous avons fait une analyse uni variée et multivariée pour identifier les facteurs associés aux recours aux services de santé.

Résultats préliminaires

Les personnes âgées de plus 55 ans représentent un peu plus de 8 % de la population totale au cours de l'année 2011 soit 4110 personnes. Les principales causes de morbidité qui ressortent des entretiens sont le paludisme (19%) les maladies chroniques non transmissibles (HTA, Diabète) (10%) et les maux de ventre (9%). Un peu plus de 51% de ces personnes ont recours à de services de santé. Ceux qui vivent en milieu rural, dans un ménage pauvre, ayant

un faible niveau d'ouverture à la modernité et dans des ménages de taille élevée recourent moins aux services de santé qualifiés.

Discussions

Ces résultats indiquent clairement que la prise en charge des maladies chroniques constitue un besoin de plus en plus important. Aussi il est important que les services adaptés soient mis en place par les services de santé. Mieux il ressort que près de la moitié des personnes âgées ne se réfèrent pas aux structures de santé.